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6 月 10 日 下 午 ，浙 江

“万名干部助万企”精准服务

活动动员培训会在杭州召

开。会后，1 万 3 千余名助

企服务员奔赴有关重点企

业，开展精准服务。

由台州市椒江区组织

部、椒江区经信局选派的张

辉是其中的一名。企业有什

么困难，政府有哪些纾困措

施，连接两端最直接的纽带

就是张辉这样的驻企干部。

在台州这样的驻企干部

有一千多名，活动开展以来

已经为企业解决人才用工、

政策解读、疫情防控等问题

1500余个。

他们在干什么？怎么干

的？钱江晚报·小时新闻记

者跟随并记录了张辉一天的

工作。

万名干部驻企半月余，本报记者记录台州驻企干部张辉的一天

怎么减少库存积压？怎么解决招人难？
59岁的他每天为企业绞尽脑汁

本报记者 史春波 文/摄本报记者 史春波 文/摄

6月20日，张辉7点不到从家里出发。张辉在大雨中

穿过城区，开车一个小时后，来到一个城郊接合带的工业区。

张辉今年59岁，现在的身份是椒江区农水局的一级

主任科员，在他几十年的公务员生涯里，他做过乡镇干

部，也做过商务局副局长，见证了这个地方的繁荣，也看

到了大大小小企业的沉沉浮浮。

而张辉现在的另一个身份是一名驻企干部，他被派

驻到浙江宝宇缝纫机公司。企业早上 7 点半上班，每次

张辉总会赶在 8 点左右到达企业，这比他自己在单位上

班的时间要早半个小时，“尽量和企业的运转同步。”

已经到了快退休的年纪，也有人劝他可以躺平了，干

嘛还要这样拼。张辉觉得自己熟悉企业，既然组织信任

他，企业需要他，他就得尽心尽力做好，“能帮企业一点是

一点，现在多不容易。”

据统计，全球缝制设备年产量约 1000 余万台，其中

90%以上在中国，中国的 70%以上在椒江。目前，台州

椒江缝制设备行业拥有 400 多家生产企业、140 多家配

套企业，年产值达百亿元。

宝宇公司成立于 1999 年，最近这几年，宝宇就像一

匹黑马。企业发展得快，离不开政府的长久帮扶。

下雨天，他开车一小时到企业

早上七点

和往常一样，张辉到企业以后的第一件事，就是在会

议室和管理层开会，一方面传达党委政府的一些政策，另

一方面听听企业有什么需要和困难。

“我们最近碰到了一个难题。”副总经理王慧明开门

见山。去年公司完成了“零地技改”，但遗留了一个问题：

企业的实际需求和厂房的规划有点差异，这导致厂房的

房产证办不下来，影响了融资，“能不能和规划部门协商

一下，有没有政策可以调整？”

听完王慧明的话，张辉马上记在了笔记本上，“好的，

我马上报到区里，看规划部门有没有办法和政策，在合法

合规的范围内尽量解决。”

其实，张辉驻这家企业已经有一年多了。去年，椒江

就为企业成立了一个服务专班，选派经验丰富能力强的

干部专门为企业排忧解难。这次，张辉再次被派驻这里，

成为浙江万名驻企干部的一员。

提起张辉，公司副总经理王慧明特别感激。因为在

张辉驻企期间，他帮助公司完成了一项重大的“零地技

改”。整理材料，报送审批等等，都是张辉一起帮忙。“省

了很多时间，少走了很多弯路。”王慧明说。

对于企业来说，时间就是金钱，时间就是发展的机会。

在技改完成后，这一年，企业产值达到了 4.72 亿元，

同比增长了 58.7%。“现在设备全部用足，我们的产值可

以到20亿元。”王慧明说，“有这样经验丰富的干部，帮助

我们解决困难，我们更有信心了。”

会议室，他找规划部门解难题

会议结束，张辉打着伞，从办公楼走向车间。

“最近生产有影响吗？”张辉问。

“今年前几个月还是好的，但是这个月开始有点疲软

了。疫情肯定有影响的。”王慧明说，特别是上半年广州、

杭州等几大服装市场停摆影响比较大。

前几天，就有同行来问：“你们会裁员吗？”王慧明回答

“不裁”：“熬住就是胜利。每一个工人背后就是一个家庭。”

这个月开始，订单少了，所以仓库积压的缝纫机多

了。“还好技改以后有这么大的仓库，要在以前真不知道

怎么办了。”王慧明说。

“接下来，公司可以多开拓海外市场，国内可以多搞

些促销活动。”张辉出主意。

“每个地方的产业特色不同，可以根据不同的类型，

因地制宜地搞活动。”张辉说。

车间里，他给积压产品出点子车间里，他给积压产品出点子

车间出来，张辉看到边上的一幢宿舍楼。“住了多少

人？”“现在人好招吗？”张辉问。王慧明叹气说，就住了几

十个。说起招人，他是一肚子苦水。

为了留住人才吸引人才，公司去年花了两百多万改

造了这幢宿舍楼。“房间像宾馆一样。可是，人还是招不

来。这是最大的问题，您给我想想办法。”王慧明说。

王慧明说，现在缺的不是技术工人，而是大学生等管

理人才。公司去年有一批职高的实习生，现在还剩下六

个，过几天又要走掉几个。“我们找他们都谈话，暂时有三

个愿意留下来工作。”王慧明说。

张辉和他分析，现在的学生不愿意到民营企业，想着

去国企、上市公司，有的考公务员和研究生。“这是民营企

业遇到的普遍难题。”张辉说。

王慧明提出一个想法，能不能和高校合作，定点办

班，培养的学生定向输送到企业。张辉也觉得这个办法

好，“台州的几个院校，我也有认识的人，我给你问问。最

好是高职院校，可能更合适。”

王慧明还提了一个建议，“你看公司外面，出行购物

都不方便。政府能不能完善一下配套设施，工业区有几

千人，消费力也是蛮大的。”张辉在笔记本上写了下来。

宿舍楼，他给招人难想解决办法

阮孟高有两个儿子，一个管内部生产，一个管外部市

场。在公司董事长阮孟高办公室，他们谈到了企业的传承。

“你也可以多放手给儿子们了。”对于企业的盛衰之

道，张辉是看了很多。作为民营企业，要朝现代企业发

展，去年，他就帮助企业制定了24条制度。

“他们也还年轻，经验不足。”阮孟高则有自己的担

心。“四十多岁也不年轻了，你那会儿都办企业了。现在

年轻人接触的，比我们那会可要多多了。”张辉说。

下午5点，张辉接到了电话，他上午报到区里的房产

证问题，已经转达到了规划部门，“这几天，我们先准备材

料，带过去，具体能不能办还要看符不符合政策。”

忙完这一切，张辉才下班，开车一个小时，回到城

里。“有事随时找我了。”他这样交代。

台州市委组织部有关负责人告诉钱江晚报·小时新

闻记者：“现在企业碰到困难，助企服务员随叫随到，及时

解决。”截至目前，台州全市助企服务员已全覆盖走访结

对企业，帮助企业解决人才用工、政策解读、疫情防控等

问题1500余个。

董事长办公室，他提醒老总让儿子早点接班董事长办公室，他提醒老总让儿子早点接班

上午八点半

上午十点

上午十一点

下午四点

张辉

张辉（右）到车间了解情况

张辉（右）给企业出点子


